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令和５年３月定例教育委員会 会議録（概要版）

１ 開会 （13時 30 分）

２ 前回の会議録承認

教育長から、２月の定例教育委員会の会議録の承認について諮られ、全員一致で承認さ

れた。

３ 報告

（１）教育長報告

２/24 市議会開会・全員協議会、日向・東臼杵地区教育長会

２/27 日向市小中学校校長会

３/３ 北部教育事務所との協議

３/５ 美々津おひなさん祭り

第 57 回日向地区教育書道展表彰式

３/10 臨時教育委員会

３/12 第 29 回日向ひょっとこマラソン大会

３/13 キャリア教育関係協議

３/15 個別校長会

３/16 中学校卒業式

３/17 市議会本会議（採決）

３/18 第 19 回ひまわりライオンズクラブ杯争奪小学生ドッジボール大会

３/20 日向商工会議所青年部からの読売新聞贈呈式

３/21 牧水と榎倉香邨を偲ぶ鼎談

（２）３月定例市議会について

（今村教育長が資料に沿って説明）

開催年月日 令和５年３月２２日（水） 場 所 教育委員会室

開 催 時 間 13 時 30 分 ～15 時 00 分

出 席 者

教 育 長 今村 卓也

教育委員 垣内 正俊、是澤 利保、黒木 智美、児玉 広美

事 務 局

小林教育部長・大平教育総務課長、若杉学校教育課長、黒木

スポーツ・文化振興課長、児玉生涯学習課長、星野図書館長、

北住学校給食センター所長、金丸教育総務課総務企画係長、

那須教育総務課総務企画係主事
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（３）教育委員報告

【児玉委員】

３/16 美々津中学校卒業式に出席。23 名の生徒が卒業されたが、卒業証書を受け取る態

度など、礼儀作法が非常に良かった。最後の保護者代表挨拶では、保護者の方が感極まっ

て涙の挨拶をされ、私も感激した。素晴らしい卒業式だった。

細島小学校では今回４年生が防災マップ作りに取り組み、地域の方も加わって、素晴ら

しい防災マップが完成した。当初 600 部くらいしかできないということだったが、MRT 宮崎

放送の方の協力もあり、800 部カラー刷りのマップを今月末に全世帯に配布できることにな

った。自分の身は自分で守る、ということを意識して、一人でも災害に遭うことのないよ

うに防災への意識付けを高めていけたらと思った。

【垣内委員】

３/16 富島中学校卒業式に出席。開式前に、校長先生から来賓の方々に現状の説明があり、

一歩一歩取り組んでいるという話を聞いて、大変心強く思った。卒業生の３年生と在校生と

して２年生が参加しており、落ち着いた態度で過ごしていたが、何名かは欠席という状況で

あった。式では校長先生が一瞬涙ぐまれており、これまでの思いを感じ取ったのは私だけで

はなかったのではないかと思う。卒業生の答辞の中で、「卒業しても、みんなで助け合いまし

ょう」という言葉があったので紹介したい。ふるさと教育ではないが、地域の思いを代弁す

るような言葉だったので、大変印象に残った。

３/21 牧水と榎倉香邨を偲ぶ鼎談に参加。昨年９月に実施予定であったが、台風の影響で

延期となり今回実施されたということで、関係者には大変ご苦労があったのではないかと思

った。会では若山牧水先生の各方面へ与えている影響の大きさを感じた。東京からも見えら

れていたようで、坪谷が聖地であることを感じた。牧水は過去の人ではなく未来の人である

という言葉もあったが、それこそ、亡くなられてからもこうして人を集める力があり、そう

いった良い影響を与えていることを感じ取った。余談だが、鼎談という言葉の意味を調べた

ところ、２人で語り合うのが対談、３人で語り合うのが鼎談ということで、大変勉強になっ

た。

【是澤委員】

３/12 第 29 回日向ひょっとこマラソン大会にスタッフとして参加した。４年ぶりの開催

ということで、教育委員会の皆さんも大会の運営等大変だったのではないかと思う。来年に

向けての課題は多々あったかと思うが、次は 30 周年ということで頑張っていければと思って

いる。

３/16 平岩小中学校卒業式に出席。平岩小中学校には１年生から９年生まで在籍している

が、小学生は中学部に進学するので、中学部の９年生の卒業式が行われた。小学校高学年の

５ 、６年生も在校生として出席していたが、来賓は区と民生委員の代表の方々、それから、

学校運営協議会の委員の方々がメインであった。今年で、全国初の小中一貫校として誕生し

てから 17年が経ったということで、今村教育長が作り上げた歴史が引き継がれた卒業式だっ

たのではないかと思った。マスクについては、大体の方が着用されていた。学校によりけり

だろうが、なかなか４月からマスクを外しますよと言っても、みんなが外すのは、まだまだ
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先なのかなと思った。

【黒木委員】

３/５ 美々津おひなさん祭りに参加。天気も良く、たくさんの人で賑わっていて大変うれ

しく思った。子どもたちを連れてスタンプラリーに参加したが、スタンプラリーを担当して

くれた美々津中学校の生徒さんたちの対応がとても素晴らしかった。元気の良い挨拶に始ま

り、子どもたちに優しく声をかけてくれ、笑顔で対応してくれた。このような中学生の力も

加わって、美々津という町がますます魅力的になっているなあとうれしく感じたところだ。

地域貢献、あるいは地域との交流という意味でも中学生がこうして行事に参加してくれるこ

とに心が温まった。

３/16 東郷学園中学部卒業式に出席。卒業生と保護者の方に加えて、５年生から８年生ま

での児童生徒と約 30 名の来賓の方々が出席され、大勢の方に見守られながらの卒業式だった。

この３年間コロナでなかなか行事等が十分にできなかったことを考えると、みんなで卒業を

祝うことができて本当に良かったと感じた。在校生も卒業生も最後まで凜とした姿で、卒業

短歌の朗詠や合唱など、全員が堂々と大きな声で取り組んでおり、本当に素晴らしい式だっ

た。子どもたちは、友人や先生方、そしてふるさと東郷から離れる寂しさから、練習の時点

で何度も涙を流していたということだったが、そのように思えるくらい絆や郷土愛が育まれ

ているということが、本当に素晴らしいと感じた。当日は涙に詰まりながらの答辞や合唱に

保護者の方々や地域の皆様も一緒に涙されて、厳粛な中にも温かさを感じる卒業式だった。

素晴らしい式に出席させていただいた。ありがとうございました。

４ 議事

●議案第６号 日向市伝統的建造物群保存地区保存条例施行規則の一部を改正する規則

（大平教育総務課長が資料に沿って説明）

【今村教育長】

何か質問はないか。（質問なし）

では、この件については承認するということでよろしいか。（異議なし）

●議案第７号 日向市スポーツ施設整備基本構想策定委員会設置規程を廃止する訓令

●議案第８号 日向市スポーツ施設整備基本構想庁内検討委員会設置規程を廃止する訓令

（大平教育総務課長が資料に沿って説明）

【今村教育長】

何か質問はないか。（質問なし）

では、これらの件については承認するということでよろしいか。（異議なし）

●議案第９号 日向市教育大綱に基づく令和５年度教育施策の策定について

（小林教育部長が資料に沿って説明）



4

【今村教育長】

５ページの「１－２ 魅力ある教育体制や環境の充実」の中に「・スクールソーシャルワ

ーカーの配置」とあるが、配置と書いてあるだけである。新しくここが重点的になったとい

うことが見えないので、「増員」又は「複数配置」と書くなど、表記について見直せないか。

８ページの「スクールソーシャルワーカーの２名配置」という表記も、「スクールソーシャ

ルワーカーの増員（２名配置）」といった記載にするなど、ここが変わった、ということが見

える方がいいと思う。

13 ページの「○「日向市文化振興計画」改定に向けた市民アンケート調査」は、前のペー

ジに入れ込めないか。また、白丸ではなく黒ポツではないか。

13 ページの「地域の先人の顕彰と活用」について、髙森文夫の名前を残すためにどこかに

出したいが、どうか。

【若杉学校教育課長】

「スクールソーシャルワーカーの配置」という表記については、そのように訂正した方が

分かりやすいので修正する。

【黒木スポーツ・文化振興課長】

「○「日向市文化振興計画」改定に向けた市民アンケート調査」については、前のページ

に入れ込み、白丸ではなく黒ポツに修正する。

髙森文夫については「・先人顕彰団体との連携と活動支援」に含まれるが、名前を出せる

ように修正する。

【垣内委員】

２ページの「１－１ 生きる力を育む教育の推進」の中にある「●三位一体の教育（キャ

リア教育、小中一貫教育、コミュニティ・スクール）」のかっこ内の順番を入れ替えたという

ことだが、これについては比重的なもので変更したわけではなく、後ろのページに記載され

ている順番に合わせて変更した、ということで捉えてよろしいか。

【若杉学校教育課長】

はい。本市が作成している「日向市の教育」のパンフレットもこの順番になっているので、

この機会に同じ順序に揃えたところである。

【黒木委員】

９ページの「○外国語教育の充実」と「○適正な教育環境の充実」の先頭行の位置がずれ

ているので揃えた方が良いのではないか。

４ページ及び９ページの「○小学生英会話研修事業」の中にある「・ハワイ州モミラニ小

学校児童との交流、ホームスティ」の表記について、「ホームスティ」が小文字の「ィ」にな

っているが、これで良いのか。

９ページの「○教育相談が行いやすい環境づくり」の中にある「・スクールソーシャルワ

ーカーの２名配置」の表記について、先ほど教育長がご指摘されたとおり文言を見直すので
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あれば別の表記になると思うが、このまま使われるのであれば「スクールソーシャルワーカ

ー２名の配置」に修正された方が良いのではないか。

【若杉学校教育課長】

先頭行の位置を修正する。「ホームスティ」の表記については、確認した上で修正する。

【垣内委員】

４ページの「○「ひゅうが学びの学校」学力向上・授業力向上推進事業」について、学力

向上担当専任指導主事の方を増員配置するということだが、学校教育課に指導主事の先生方

と一緒に配置するということか。

学校給食費の公会計化によって徴収等の業務が発生すると思うが、職員は増員されるのか。

それとも職員数は変わらずその業務が追加されるのか。

【若杉学校教育課長】

学力向上担当専任指導主事については、教育委員会内に席を配置し業務を行っていただく

予定である。

【北住学校給食センター所長】

新年度に増員はない。

【今村教育長】

他に質問はないか。（質問なし）

では、この件については承認するということでよろしいか。（異議なし）

●議案第 10 号 日向市部活動指導員取扱規程

（若杉学校教育課長が資料に沿って説明）

【是澤委員】

週末ごとに学校や生徒と調整しながらその職務をやっていただくような形になると思うが、

週末だけの仕事なので、主たる仕事がある中で指導員をされるということになるのか。

また、年間勤務時間の上限が 210 時間ということだが、単純に計算して月４日とすると週

１回で４時間程度の時間になるが、実際の現状に即した勤務時間なのか少し疑問に思った。

【若杉学校教育課長】

この部活動指導員の取組については、週末の部活動ということで説明させていただいたが、

平日に指導していただくことも問題はない。市内の中学校には、部活動をボランティアで指

導していただいいている方が 23 名おり、現在、その方々にこの部活動指導員に就任されない

かどうかのアンケート調査を実施している。就業されている方、そうでない方それぞれおら

れると思うが、就業されている方については兼業という形態となる。



6

部活動の時間については、市では週６時間勤務で年間 35 週ということで計算しており、県

の要綱等にも沿って予算計上しているところである。

【是澤委員】

契約の期間について、例えば４月からだとすると４月のその任用日から２月末までという

ことになるが、自分の認識の中では３月も重要な大会があったりするのかなと思うが、２月

末までというのは何か理由があるのか。

【若杉学校教育課長】

この２月末までというのは県の要綱に沿って設定している。県の補助金を活用して取り組

んでいる関係で、県への請求や補助金の交付決定、支払い等々の手続があることを踏まえて、

２月末までとしている。ただし、部活動が１か月休止するわけではないので、今後について

は検討していく必要があると思っている。

【垣内委員】

第２条の職務について、技術指導が一番比重は大きいと思うが、例えば第８号及び第９号

にある生徒指導に係る対応や事故発生時の対応について、顧問がいない部活動もあるかと思

うが、学校との連携等が必要な部分であり、対応が非常に難しい面も出てくるのではないか

と感じるが、どうか。

【若杉学校教育課長】

部活動指導員になられる方は、現在も部活動の指導に当たっておられる方で、既にある程

度、先生とも連携が図られている状態であると思っている。ただし、生徒指導に関すること

と事故発生時の対応については、十分な知識や見識等が不足している面もあると思うので、

その対応については学校と連絡調整を図りながら取り組んでいく必要があると考えている。

今後、部活動指導員については、令和５年度が 10人、６年度が 20人、７年度が 36 人、そし

て８年度は 61 人と増えていくので、新たに指導者になる方々の育成等についても並行して取

り組んでいく必要があると思っている。

●議案第 11 号 日向市スクール・サポート・スタッフ取扱規程

（若杉学校教育課長が資料に沿って説明）

【今村教育長】

何か質問はないか。（質問なし）

では、これらの件については承認するということでよろしいか。（異議なし）

●議案第 12 号 日向市立小・中学校の適正規模・適正配置に関する基本方針策定庁内検討委

員会設置規程の一部を改正する訓令

（若杉学校教育課長が資料に沿って説明）
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【今村教育長】

何か質問はないか。（質問なし）

では、この件については承認するということでよろしいか。（異議なし）

●議案第 13 号 日向市特別支援教育アドバイザー取扱規程等の一部を改正する訓令

（若杉学校教育課長が資料に沿って説明）

【今村教育長】

何か質問はないか。（質問なし）

では、この件については承認するということでよろしいか。（異議なし）

５ 各課事業報告

【大平教育総務課長】

報告事項なし。

【若杉学校教育課長】

３/23 市内小学校卒業式

３/24 小中学校３学期修了式

３/25 寺迫幼稚園卒園式・休園式

３/28 防犯ブザー贈呈式

３/29 小中学校管理職等辞令交付式

４/３ 日向市教職員初任者辞令交付式・初期研修

４/４ 日向市小中学校校長会

４/５ 定規贈呈式、日向市小中学校教頭会、日向市小中学校新赴任管理職等研修会

第１回図書館司書研修会

４/６ ランドセルカバー贈呈式、特別支援教育支援員研修会

４/11 市内中学校入学式

４/12 市内小学校入学式

４/18 全国学力・学習状況調査

【黒木スポーツ・文化振興課長】

４月から新しく各種スポーツ教室が開催される。４月８日のキッズ体力向上プロジェクト

については今週から募集を受け付けており、募集人数は 50 名程度であるが、既に 48 名の

申込みがある状況である。

来月以降の行事については５月 28 日から第 43 回日向市美術展覧会が予定されており、

表彰式については６月３日の予定である。

【児玉生涯学習課長】

３/23 子どもの夢サポート事業報告会

４/25 日向市子ども会育成連絡協議会総会
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【星野図書館長】

４/６～４/23 特別展示「ゆるキャラ地図」～心臓病と闘う小４男児が折った日本全国ご

当地キャラクターの全国地図展示

４/17 図書館ボランティア「友の会」総会

５/14 春のとしょかんまつり

【北住学校給食センター所長】

行事はない。４月からの公会計化に向けて、職員一同、円滑に制度が導入できるよう準備

を進めている。

【小林教育部長】

第１回日向市議会３月定例会が終了したが、その中で一般質問に関しては教育長の方から

報告があったが、議案の審議に関して私の方から報告する。

まず本会議について、令和５年度一般会計の補正予算に関して、学校教育課でスクールバ

スに安全装置を取り付ける予算を計上していた。その審議に関して、柏田議員からどういっ

た装置を設置するのかという質問があった。安全装置については国土交通省がガイドライン

を定めており、降車時確認式と自動検知式という２つの種類がある。降車時確認式の装置は、

到着してエンジンを停止した後に、運転者に車内の確認を促す警報が流れ、確認が完了しな

い場合にはエンジン停止から 15 分以内に車外に向けて警報音が鳴る仕組みである。自動検知

式の装置は、エンジン停止から 15 分以内に置き去りにされた児童等をセンサーが検知すると、

車外に向けて警報音が鳴る仕組みである。こういった２つの装置がガイドラインに示されて

いるが、本市としては両方の装置を兼ね備えたものを整備したいということで答弁をしてい

る。台数については、運行しているスクールバス３台全てに設置をすることにしている。

また、三樹議員から令和５年度の一般会計の予算に関して、本会議で議案質疑があった。

学校給食費の公会計化に当たり、徴収管理をする場合に児童手当からの差引きが可能となる

のかという質問であった。これについては、申出があった場合には児童手当からの差引きは

可能であるということで答弁をしている。公会計化に伴って学校給食センターへの影響はな

いのかという質問もあったが、それについては学校給食の徴収管理、食材調達全て学校給食

センターが行うことになるが、学校と関係部署との連携がこれまで以上にスムーズに行われ

るので効率的な学校給食の運営ができるようになるということで答弁をしている。

続いて、常任委員会での審議の内容についてであるが、これについては各課ごとに各議員

からどういった質疑がなされたのかという質問項目だけを記載している。これらの質問項目

に目を通していただき、どういった回答をしたのか確認したいものがあれば聞いていただい

て、担当課長から説明をしたいと思う。

【垣内委員】

スクールバスの置き去り防止の対策についてニュース等で見聞きしたが、保育園、幼稚園

の方ではなかなか導入が進んでおらず、県内でもこれまでに設置できているバスは１台しか

ないという話であった。恐らく、学校や幼稚園、保育園にあるバスで競合してしまい、安全
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装置の供給が難しくなっているのではないかと予想するが、年度内に設置できるのか。

【小林教育部長】

予算的には令和５年度に計上しているが、おっしゃるとおり、なかなか供給が追い付いて

いないという状況であると聞いている。教育委員会としてはスクールバスへの設置というこ

とになるが、市内の保育園幼稚園のバスへの設置については、福祉課が予算を組んでおり、

補助制度という形で補助金を流すような形にしている。

６ その他

（１）４月定例教育委員会の日程について

令和５年４月 26 日（水）13 時 30 分～

（２）日向市小・中学校辞令交付式

令和５年３月 29 日（水）10 時 00 分～11 時 00 分

会場：委員会室

（３）新規採用教職員辞令交付式

令和５年４月３日（月）10 時 15 分～12時 00 分

会 場 :大王谷コミュニティセンター

（４）入学式の出席者について

（５）その他

７ 閉会 （15時 00 分）


